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« Nous sommes à la fin 
d’un cycle… » 
 

            L’autonomie est un terme qui est bien 
connu et que l’on emploi de façon positive 
pour désigner la capacité des personnes à 
se prendre en charge. Sur le plan 
administratif, elle désigne des collectivités 
ou des administrations qui mettent en 
place, de façon souple et adaptée, des 
politiques publiques. Le pouvoir est ainsi 
partagé entre, d’un côté, un Etat central qui 
assure les pouvoirs régaliens (armée, 
justice, grands principes et affaires 
étrangères), l’égalité de traitement entre 
les citoyens et la péréquation entre zones 
riches et zones pauvres et, de l’autre, des 
collectivités locales qui assurent toutes les 
autres compétences en lien direct avec les 
populations. Ce modèle d’organisation est 
celui qu’ont adopté tous nos voisins 
européens avec qui nous partageons une 
frontière. 

En France, c’est l’inverse qui s’est produit 
depuis les lois de décentralisations de 1983 
et 1986. L’Etat a rogné l’autonomie des 
collectivités locales en produisant des 
règlements, écrits à Paris, tatillons, 
complexes, et au final très difficiles à 
appliquer pour les collectivités, les 
fonctionnaires d’Etat dans les préfectures 
et les 
citoyens.XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX
XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX
XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX

appliquer pour les collectivités, les 
fonctionnaires d’Etat dans les préfectures 
et les citoyens. De plus, l’autonomie fiscale 
a été presque totalement supprimée en 
faisant disparaître des impôts locaux pour 
les remplacer par des dotations venant 
directement de l’Etat et qui sont décidées 
annuellement rendant la gestion des 
investissements plus compliquée. Les 
résultats de cette organisation sont 
connus : perte d’argent, rallongement des 
délais pour faire les projets, et fatigue, 
voire exaspération, des élus et des 
citoyens. Nous sommes à la fin d’un cycle 
qui a abouti à une thrombose 
administrative que tout le monde 
dénonce. 
Comment sortir de cette situation très 
problématique qui use la confiance de nos 
concitoyens dans les institutions ?  Faire ce 
que nos voisins font. C’est ce qui est pro-
posé pour la Corse, une île, montagneuse 
qui possède de nombreuses particularités 
très difficiles à appréhender, voire impos-
sible, à partir de Paris … La proposition de 
l’accord entre la collectivité de Corse et le 
gouvernement va donc dans le bon sens et 
je la soutiendrai. En Bretagne, […]            
Lire la suite. 

 

http://paulmolac.bzh/
https://paulmolac.bzh/newsletter-mars-2024-leditorial/
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Violences conjugales : le monde 
rural et ultramarin délaissé 
 

 

Face au fléau que représente les vio-
lences conjugales, il est urgent d’agir. 
C’est dans ce cadre qu’une proposition 
de loi portant sur l’allongement de la 
durée de l’ordonnance de protection 
et sur la création d’une ordonnance 
provisoire de protection immédiate est 
discutée. Je salue cette initiative qui 
apparait comme nécessaire pour aider 
toutes les personnes victimes de vio-
lences.  Cependant, j’ai tout de même 
alerté quant l’application de ces dispo-
sitions sur nos territoires ruraux et 
ultramarins, souvent les plus délaissés 
dans ce combat. En savoir plus. 

 

Introduction de nouveaux OGM :  
“je m’y oppose singulièrement” 
 
 

 

 

Une proposition de la commission eu-
ropéenne vise à déclasser de la ca-
tégorie des OGM ceux issus selon les 
Nouvelles Techniques Génomiques. Je 
m’y oppose singulièrement. Nous dev-
ons, en raison d’un principe de précau-
tion, conserver une stricte réglementa-
tion à cet égard en ce qui concerne les 
OGM en matière de productions 
agricoles. C’est pourquoi, j’ai pu expri-
mer mes sincères réserves à ce sujet.  
En savoir plus. 
 

Actes discriminatoires :   
“combiner les moyens” 
 

 

Dans un contexte où les actes dis-
criminatoires en tout genre ne ces-
sent de croitre, je suis intervenu pour 
discuter une proposition de loi visant 
à renforcer la réponse pénale contre 
les infractions à caractère raciste ou 
antisémite. Il s’agit ici d’un signe clair 
que tout acte de la sorte doit avoir 
une réponse juste et adéquate. Ce-
pendant, il est important de combin-
er cette mesure avec d’autres moy-
ens afin d’aboutir à une réelle dimi-
nution de ces actes. Voir la video. 

Prochaine loi Egalim :  “sécuriser 
les revenus des agriculteurs” 
 
 

* 

 

 

J’ai alerté la Ministre déléguée auprès 
du ministre de l’Agriculture et de la 
Souveraineté alimentaire sur la pro-
chaine loi EGalim, qui a pour but 
d’encadrer les relations entre fournis-
seurs et distributeurs. Cette loi com-
porte des défauts qu’il est nécessaire 
de corriger pour tendre à une évolution 
positive du secteur. J’appelle à ce que 
la puissance publique valide les prix 
fixés par les interprofessions afin de 
faciliter un accord entre les différents 
acteurs.Il est indispensable d’améliorer 
cette loi afin d’aboutir à des solutions 
concrètes et viables pour sécuriser les 
revenus des agriculteurs. Voir la video. 

  

 

 

À l'Assemblée nationale 
Autres actualités 

Guerre à Gaza : “rien ne peut 
justifier un tel massacre”  

Le drame qui se déroule ac-
tuellement dans la bande de Gaza ne 
saurait laisser personne indifférent. 
Si je condamne bien entendu les 
actes terroristes du Hamas le 7 octo-
bre dernier, la réponse dispropor-
tionnée de l’armée israëlienne n’est 
en rien justifiée pour lutter pour sa 
sécurité. Avec mon collègue Simon 
Uzenat, sénateur du Morbihan, nous 
avons écrit à Monsieur le Premier 
Ministre Gabriel Attal afin de faire 
pression dans un cadre européen 
pour un cessez-le-feu immédiat, pour 
la libération inconditionnelle de tous 
les otages, et pour mettre en oeuvre 
de toute urgence les services de base 
d’aide humanitaire. Lire le courrier. 
 

“ZAN”: la Bretagne a besoin 
d’une équité de traitement 
 

A mon initiative et celle de Laurence 
Maillart-Méhaignerie, députée d’Ille-
et-Vilaine, nous sommes 17 parle-
mentaires bretons à avoir saisi le 
Ministre de la Transition écologique 
et de la Cohésion des Territoires. En 
effet, à ce jour, l’enveloppe foncière 
définie dans le cadre du ZAN au sein 
du projet d’arrêté ministériel visant à 
établir une liste de projets d’en-
vergure nationale et européenne est 
très largement défavorable à la ré-
gion Bretagne ; les projets bretons ne 
représentent que 0,3% de l’ensemble 
des projets français de métropole.  
En savoir plus.  
 

 

 
Interpellations diverses 

 

J’ai interpellé le Gouvernement sur : 
- le fait que, qu’aujourd’hui, il y a plus 
de chirurgiens-dentistes formés à 
l'étranger que de diplômés français ; 
- le financement des ESAT, lieux 
d'accès au travail essentiels pour plus 
de 120 000 personnes en situation de 
handicap ; 
- la persistance du démarchage télé-
phonique abusif des concitoyens ; 
- Exclusion de certains personnels des 
revalorisations du Ségur. 
 

https://paulmolac.bzh/violences-conjugales-paul-molac-accueille-favorablement-les-initiatives-concernant-les-ordonnances-de-protection/
https://paulmolac.bzh/violences-conjugales-paul-molac-accueille-favorablement-les-initiatives-concernant-les-ordonnances-de-protection/
https://paulmolac.bzh/video-introduction-de-nouveaux-ogm-par-la-commission-europeenne-paul-molac-demande-leur-interdiction/
https://paulmolac.bzh/video-introduction-de-nouveaux-ogm-par-la-commission-europeenne-paul-molac-demande-leur-interdiction/
https://paulmolac.bzh/video-introduction-de-nouveaux-ogm-par-la-commission-europeenne-paul-molac-demande-leur-interdiction/
https://paulmolac.bzh/proposition-de-loi-visant-a-renforcer-la-reponse-penale-contre-les-infractions-a-caractere-raciste-ou-antisemite/
https://paulmolac.bzh/proposition-de-loi-visant-a-renforcer-la-reponse-penale-contre-les-infractions-a-caractere-raciste-ou-antisemite/
https://paulmolac.bzh/paul-molac-interpelle-sur-la-prochaine-loi-egalim/
https://paulmolac.bzh/paul-molac-interpelle-sur-la-prochaine-loi-egalim/
https://paulmolac.bzh/drame-humain-a-gaza-rien-ne-peut-justifier-un-tel-massacre/
https://paulmolac.bzh/wp-content/uploads/2024/03/Lettre-Min-Transition-eco-Reconsideration-de-lenveloppe-ZAN-de-la-Bretagne-DEF1.pdf
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-16151QE.htm
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-16151QE.htm
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-16151QE.htm
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-15678QE.htm
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-15050QE.htm
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-15050QE.htm
https://questions.assemblee-nationale.fr/q16/16-14472QE.htm
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Les actus de la       
Circonscription 

 

Pour les professionnels, le Salon de l’agriculture est une opportunité unique de pré-
senter leurs produits et animaux favoris au Concours général agricole. Dans la ca-
tégorie « produits », la Bretagne a ainsi remporté 144 médailles, la plaçant à la 5ème 
place du classement des régions françaises. Voici quelques résultats à retenir sur la 
circonscription : tandis que les éleveurs de bovins que sont l’EARL Robin-Picard de 
Caro, le GAEC de l’Epinay de Guer et Cyril Robin, de Forges-de-Lanouée montent 
sur le podium dans leur catégories respectives ; Evelyne Baril, bouchère-charcutière 

à Guilliers décroche la médaille de bronze du concours de boucherie-étal inter-
régions. La brasserie Lancelot de Val d’Oust et la brasserie Roy de Malestroit, quant 
à elles, sont primées pour la qualité de leurs bières. En savoir plus.  

 
 

plus d’une heure de route. Cette mobilisation démontre à quel point l’avenir du 
centre hospitalier Redon-Carentoir – locomotive d’un service local de santé qui 
bénéficie à près de 150 000 personnes – mobilise très largement les citoyens et 
les forces vives du territoire. À l’issue du défilé, une délégation du comité 
d’appui – composée d’élus locaux, de parlementaires - dont je faisais partie -, de 
représentants des personnels et des usagers – a été reçue par le sous-préfet de 
Redon et par le directeur adjoint de l’ARS en Ille-et-Vilaine […]. Lire la suite. 
 

Ce samedi 23 mars, 
près de 4000 personnes 
ont manifesté dans les 
rues de Redon pour 
clamer haut et fort leur 
droit d’accéder à des 
soins de qualité sans 
être contraints de faire 
plus d’une heure de 
route. 

 

Les petites entreprises sont cruciales pour l’économie locale. Depuis 2018, 
Ploërmel Communauté et la Région Bretagne soutiennent activement le secteur 
du commerce de proximité et de l’artisanat via une aide financière aux entre-
prises grâce au dispositif Pass Commerce et artisanat. Depuis son instauration, 
ce sont 100 entreprises qui ont bénéficié de cette aide, totalisant un montant de 
549 942,46€, partagé à parts égales entre la région et Ploërmel Communauté. 
En 2023, le Pass Commerce et Artisanat a versé une aide de 55 044,95 euros à 9 

bénéficiaires. En savoir plus. 

Salon de l’agriculture : la Bretagne remporte la 5ème place avec 144 médailles 

• Un Pass commerce pour aider à la création et à la modernisation d’entreprises 

• Crise agricole. Aux côtés des agriculteurs de la circonscription 

 La colère des agriculteurs qui s’exprime a des causes profondes. Parmi celles-
ci on peut énumérer la surrèglementation, les nouvelles normes européennes, 
les traités de libre-échange, un manque de considération de la part de certains 
acteurs qui soulignent les travers du modèle agricole sans se soucier de notre 
nécessaire souveraineté alimentaire. De mon point de vue, je considère qu’elle 
est une nécessité vitale. Nous ne pouvons plus accepter aujourd’hui que 
l’agriculture française soit placée en concurrence avec des pays dont les sys-
tèmes agricoles ne respectent pas les mêmes normes. Consulter l’article. 

environnementales, sociales et administratives. C’est à ce titre que j’ai com-
battu les traités 

de libre-échange CETA ou MERCOSUR. 

 

J’ai également attiré l’attention de la Première ministre dès le mois de sep-
tembre sur 

les nouvelles normes de la commission européenne classant les ateliers 
agricoles dans la case 

industrielle ce qui portera préjudice de facto aux élevages de taille moyenne. Il 
s’agit d’une 

contrainte supplémentaire pour nos éleveurs à l’heure où près de la moitié des 
poulets 

consommée en France vient d’Ukraine ou du Brésil et ce n’est pas malheu-
reusement un cas 

isolé.Lire l’article. 

 

 
Les lycéens de La Touche participaient 

eux aussi à un concours agricole 

• Hôpital de Redon. Mobilisation massive pour une reconstruction 

 

https://www.facebook.com/BrasserieLancelotOfficiel?__cft__%5b0%5d=AZXWQQx0llojAgLU2f2ak5k-3jQUn9AVgAyVgh8dL4RbII78WIZDXeeHr_DFU8miBx1Sb83pTI07Pcx9Z-C_EoC_gZbeVOEVl45ZPKTmVarUy7ZxfUyN67liSpDBSlHYXKkheL2EHU02LEVDRSLhHLCsYhgpCK2tEHYNQbAO0L1cD7sX-uxT7N8ob8RPE3TU5xQ&__tn__=-%5dK-R
https://paulmolac.bzh/salon-de-lagriculture-144-medailles-pour-la-bretagne/
https://paulmolac.bzh/17150-2/
https://paulmolac.bzh/ploermel-communaute-un-pass-commerce-pour-aider-a-la-creation-et-a-la-modernisation/
https://paulmolac.bzh/colere-des-agriculteurs-la-souverainete-alimentaire-est-une-necessite-vitale/
https://paulmolac.bzh/habitat-en-morbihan-une-reflexion-menee-pour-faciliter-lacces-au-logement/
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le témoignage sur son déjà très beau 
parcours, Julie nous fait découvrir 
une autre voie de l’excellence : celle 
de l’artisanat. 
 

Faire des études, oui, mais avec 
du savoir-faire manuel ! 
 

Originaire de Camoël, Julie Desbois, 
bientôt 20 ans, baigne dans l’univers des 
Compagnons et de l’artisanat depuis 
toute petite. Son père est Compagnon 
du Devoir en menuiserie et son grand 
frère a pris la même direction. Julie, elle, 
aimait la mode, s’intéressait à toutes les 
voies professionnelles, mais surtout, 
était curieuse. Collégienne, elle a partici-
til en main à Férel […]. « L’initiation aux 
métiers de la couture est ce qui m’a permis 
de me décider à m’orienter vers un bac pro 
Métiers de la mode et du vêtement », 
témoigne-t-elle. Son bac en poche, elle a 
considéré les possibilités de prolonger 
ses études, mais là, rien ne la convainc. « 
J’aurais pu faire un BTS, mais cela me 
dirigeait vers l’industrie, et je n’avais pas 
envie de ça. Je voulais travailler de mes 
mains, pas passer mes journées sur un 
ordinateur ou être en usine. J’ai cherché 
des alternatives.  La rencontre avec une 
maroquinière, lors d’un repas organisé par 
les Compagnons, a été une révélation. J’ai 
su que c’était la voie que je voulais suivre. 
C’est donc sans doute un hasard qui m’a 
fait suivre cette voie… quoi que…peut-être 
pas…Il faut dire que j’adore les sacs à 
main. » 
 

de les concrétiser. Son bac obtenu, il lui 
fallait, pour commencer l’aventure du 
compagnonnage, trouver une entreprise 
qui l’accueillerait pendant deux années, 

la formerait, lui permettrait de dévelop-
per ses compétences tout en continuant à 
suivre des cours. Julie a tout tenté. « Pour 
trouver ma première entreprise 
d’apprentissage, j’ai dû appeler une bonne 
centaine d’entreprises dans toute la France! 
Trouver cette première embauche a été le 
plus compliqué jusqu’à présent, car beau-
coup d’entreprises ne prennent pas 
d’apprentis. » 
 

Une formation dans une ganterie 
haut de gamme 
 

 Elle a trouvé son bonheur à Millau, chez 
Causse Gantier, une ganterie haut de 
gamme, grâce à une pointe de hasard et à 
une audace bienvenue […] 
C’est dans le cadre de sa formation qu’elle 
a préparé le concours du Meilleur Appren-
ti de France en maroquinerie, pour lequel 
elle a remporté un premier prix. « J’ai 
travaillé pendant trois mois sur ce projet, 
tous les soirs, en rentrant chez moi. Le sujet 
était précis : un porte-document pour un 
montant d’environ 450 €. Le cahier des 
charges l’était tout autant : schémas expli-
catifs, choix restreint des matières et des 
coloris. Il s’agit bien plus d’une épreuve 
technique que d’une épreuve créative. Ce 
qui est évalué, c’est notre niveau en termes 
de capacité de fabrication d’un produit. » 
Son premier prix fait la fierté de sa famille 
et de l’entreprise aveyronnaise qui lui a 
donné sa chance. 
 

Un tour de France et une aventure 
humaine formidable 
 

Julie a pris la route, en ce début sep-
tembre, pour une aventure humaine et 
professionnelle à nulle autre pareille. Elle 
est en ce moment à Le Blanc, à côté de 
Poitiers, pour un an. La suite de son par-
cours, elle ne la connaît pas. « C’est selon 
bérera. Je serai envoyée pour un an dans 

une autre entreprise prenant des Compa-
gnons du Devoir. » Les compagnons ont 
des partenariats avec des dans toute la 
France, et des maisons de Compagnons 
pour un hébergement collectif. « C’est une 
expérience très intense, car on rencontre 
beaucoup de personnes différentes, dans 
tous les corps de métiers. […] » 
 

Objectif : la création d’une entre-
prise de maroquinerie 
 

À la fin de ses 5 à 7 années de tour de 
France, Julie réalisera un chef-d’œuvre. 
Cette pièce, composée selon son inspiration 
ou en réponse à une commande d’une mai-
son de Compagnons, sera son épreuve fi-
nale. Elle aura aussi la tâche de transmettre 
des savoir-faire aux plus jeunes. Ensuite, elle 
aura toutes les armes en main pour at-
teindre ses objectifs professionnels, à savoir 
la création de son entreprise de maroquine-
rie.                   
                       Lire l’intégralité de l’article ici. 
 
 

 

Questembert. Une page se tourne au centre de secours et d’incendie de 
Molac. Successeur du Commandant Bousso, c’est désormais le Lieutenant 
Rival qui assume la qualité de chef de centre. Jean-Yves Bousso, qui débuté sa 
carrière de sapeur-pompier volontaire à 25 ans, en 1982, était chef de corps 
depuis novembre 1986. 
Sapeur-pompier volontaire depuis 40 ans, dont 35 comme chef de centre, le 
commandant Bousso, qui a reçu la médaille d’honneur Grand Or, a même 
participé à la création de l’actuelle caserne en 1991. En savoir plus. 

Initiatives de la Circonscription 

Ploërmel. Trois étudiants du lycée La Touche à Ploërmel ont initié l'organisa-
tion d'une table ronde, dont l’un des invités était Jean Jouzel, paléoclimato-
logue et ancien vice-président du Groupe d’experts intergouvernemental sur 
l’évolution du climat (GIEC). Objectif : sensibiliser le monde agricole sur le dé-
règlement climatique. Comment donc s'adapter au changement à venir ? 
“L’adaptation peut notamment se faire au niveau de l’énergie, en s’éloignant 
des énergies fossiles. Des opportunités s’offrent aux agriculteurs, avec la 
méthanisation, l’exploitation de la biomasse. Mais cela commence par accept-
er la réalité présentée par le monde scientifique…". Lire l’article. 

 
Guer. Le nom du centre social du pays de Guer, Ti’Mozaïk, parle de lui-même : 
cette association est une véritable mosaïque d’actions et d’acteurs. Elle fait inte-
ragir 26 membres élus à son conseil d’administration, environ 25 personnes sala-
riées (à temps pleins, temps partiels, en apprentissage, contrats saisonniers) et 
80 bénévoles au service de plus de 700 adhérents. La structure est, pour son 
cadre associatif, présidée par Vincent Grenouilleau. Il travaille en collaboration 
étroite avec la directrice, Estelle Cléro. Ensemble, et avec toutes les parties 
prenantes de cette grande aventure humaine, ils œuvrent pour « faire société » 
dans et au service du territoire de l’Oust à Brocéliande Communauté. Tout lire. 

Lire ici. 

À 24 ans, Laurie Lefeuvre est la 
fière détentrice du prix du meilleur 
kouign-amann de Bretagne, et 
autant dire du monde, puisque 
cette spécialité est incontestable-
ment bretonne.  

La jeune pâtissière exerce ses talents 
dans la boulangerie-pâtisserie de 
Saint-Congard, qui avait déjà rem-
porté le prix en 2022. Le précédent 
boulanger-pâtissier, Ludovic 
Tocquet, avait tenté l’aventure avec 
succès. Laurie Lefeuvre, maintenue à 
son poste par les nouveaux cogé-
rants, Ève Daniel et Patrick Mon-
court, a renouvelé le titre en 2023. 
Pour une année de plus, la petite 
commune morbihannaise sera un 
point de visite incontournable des 
gourmands amateurs de douceurs 
sucrées. 

Portrait du mois 
 

   Clément Priol, champion de gouren : « l’ouverture au monde par le sport » 

  
 

prises des bras ou des jambes. Le fait 
qu’il chute sur le dos, et plus précisé-
ment qu’il pose le dos au sol avant 
toute autre partie de son corps, fait la 
particularité du gouren. L’adversaire 
est soulevé de terre et s’envole dans 
les airs : c’est à la fois très physique et 
très esthétique.” Il implique égale-
ment un vocabulaire en langue bre-
tonne : « Le lien à la culture bre tonne 
est très fort.» Les tournois de gouren, 
notamment ceux qui ont lieu en été, 
se déroulent en extérieur, sur de la 
sciure de bois, ce qui valorise encore 
plus les mouvements. Ils 
s’organisent dans de grandes fêtes 
animées par des bagadoù, des dan-
seurs bretons et des artisans locaux.  
 

Clément Priol est champion de 
gouren, sport qu’il pratique depuis 
ses 7 ans. À 27 ans, professeur 
d’anglais dans les collèges privés de 
Josselin et de Mauron, il continue de 
vivre sa passion en s’impliquant bé-
névolement et en le faisant découvrir 
aux élèves volontaires de son 
établissement josselinais. Le gouren 
est pour lui bien plus qu’un sport : ce 
sont des valeurs et savoir-être qu’il a 
à cœur d’incarner et de partager. 

Le gouren, c’est-à-dire la lutte 
bretonne, est une discipline mécon-
nue, bien qu’elle soit typique et tra-
ditionnelle de la Bretagne. « J’ai pas-
sé mon enfance à expliquer ce qu’était 
le gouren et je le fais chaque fois que 
je rencontre une nouvelle personne et 
que je parle sport ou passion », con-
firme Clément Priol. “C’est un sport 
de lutte dont l’objectif est de faire 
chuter l’adversaire sur le dos avec des 

sciure de bois, ce qui valorise encore 
plus les mouvements. Ils s’organisent 
dans de grandes fêtes animées par 
des bagadoù, des danseurs bretons 
et des artisans locaux.  
Le gouren compte environ 1 500 
licenciés et chaque lutteur peut 
s’entraîner partout en Bretagne. 
« Arrivé à Josselin en 2022, je me suis 
affilié au club de Vannes où je 
m’entraîne et où j’enseigne, tout en 
restant dans mon club d’origine à 
Guipavas. Je propose des cours à mes 
élèves du collège de Josselin, sur la 
base du volontariat, pour le plaisir de 
faire découvrir mon sport et ma pas-
sion. » Le comité de gouren du Mor-
bihan a pour projet de créer un club à 
Ploërmel dans les années à venir… 
Le gouren est pour Clément plus 
qu’un sport et plus qu’une passion. Il 
est une manière d’être et de vivre… 
 

 Lire l’intégralité de l’article. 

           Photo de Jean-Paul Menou. 
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